

INTRODUCCIÓN: CAMBIO CIVILIZATORIO: EL COMIENZO DE UNA NUEVA ETAPA HISTÓRICA

Fernando Moreno Bernal.

ATTAC Andalucía. E-mail: fdomober@hotmail.com

Recibido: 1 Octubre 2011 / Revisado: 4 Octubre 2011 / Aceptado: 5 Octubre 2011 / Publicación Online: 15 Octubre 2011.

Resumen: Vivimos una grave crisis del sistema económico, social, político y de valores sociales de la civilización actual que pueden poner en riesgo la supervivencia de la humanidad. Esta crisis afecta a todos los niveles de la vida y de la sociedad. Vivimos tiempos de un gran cambio civilizatorio, un verdadero salto cualitativo: la fase planetaria de la conciencia y la unificación de la especie humana, reunida en una gran familia en la misma casa común, el planeta Tierra, y el retorno al sentido común y a los valores éticos para organizarnos y autogobernarnos. Los próximos 15 meses serán decisivos.

Palabras clave: Cambio civilizatorio, etapa histórica, derechos humanos.

Nos ha tocado vivir un cambio de época. A lo largo de la historia de la humanidad hay momentos en los que se concentran en muy pocos años cambios profundos de largo alcance, de profundas transformaciones económicas, sociales, políticas y de los valores esenciales que orientan las acciones de las sociedades. Hoy vivimos uno de esos tiempos, y debemos ser consciente de ello, ya que de nuestra conciencia y voluntad depende la feliz transición o, por el contrario, la barbarie y la destrucción, la perspectiva cierta de la muerte de la Vida, de la dignidad y de la democracia.

Presentamos con fecha 15 de octubre, el día que está convocada la movilización mundial bajo el lema “Unidos por un cambio global”, este dossier de la revista *Historia Actual Online*, en el que se aspira a aportar claves que permitan entender los acontecimientos históricos que vivimos. Como en los experimentos de física

cuántica la conciencia del observador cambia los efectos y resultados del propio experimento. Queremos explicar lo que pasa, pero también señalar los caminos para salir superando la actual crisis sistémica y civilizatoria. Queremos comenzar a decir qué queremos y hacia donde nos dirigimos, sin más pretensión que la de aportar ideas diferentes de personas distintas que abren el debate sobre temas esenciales como qué economía, qué sociedad, qué valores dominantes en el mundo y qué democracia queremos. La humanidad tiene el Poder de cambiarlo todo, de renovarse y transformarse, de refundarse. Tan sólo necesita confiar en sí misma, no tener miedo y unirse por un cambio global.

El Dossier lo encabeza “The crime of silence”, de Federico Mayor Zaragoza. En él se recuerdan las ideas esenciales de la Declaración de los Derechos Humanos y el deber de rebelarnos pacíficamente contra una realidad intolerable. Quién siendo consciente de lo que ocurre lo permita con la complicidad de su silencio está cometiendo un delito contra la humanidad y, sobre todo, contra las futuras generaciones, la humanidad que será. “Ha llegado por fin el momento de los pueblos, de las mujeres y hombres del mundo entero que toman en sus manos las riendas de su destino. Ha llegado el momento de no admitir lo inadmisibles. De alzarse. De elevar la voz y tender la mano” nos dice en la introducción.

En “From “common goods” to the “common good of humanity” François Houtart llama a impulsar una Declaración del Bien Común de la Humanidad en la ONU que respondiendo a las necesidades perentorias de la humanidad en este tiempo reconozca y preserve los bienes comunes que nos ofrece la Madre Tierra como bases esenciales de la Vida, nuestra y de las

generaciones futuras. Los valores esenciales que deben marcar el futuro de una humanidad que comparte un único planeta de cuyo sistema integrado de Vida, la biosfera, surge y se integra la propia humanidad.

En “Rethinking imperialist theory and US imperialism in Latin America”, de James Petras, el autor revisa desde una perspectiva del actual momento histórico el significado de conceptos como geoestrategia, expansionismo y teoría imperialista a comienzos del siglo XXI, aplicándolos especialmente al caso estadounidense en Latinoamérica. James Petras nos ayuda a entender las relaciones aún dominantes de este mundo que muere.

En “¿Qué democracia tenemos?, ¿Qué democracia queremos?” Joan Subirats responde a los indignados cuando proclaman que “no nos representan”. Se plantea hasta que punto hoy vivimos en una democracia o, por el contrario, bajo el gobierno de los mentirosos y manipuladores que tan sólo defienden los intereses de una oligarquía social a los que se les denomina “mercados” y que nos imponen su dictadura. Como podemos profundizar la calidad de la democracia real en este tiempo; como las nuevas tecnologías de la Información y el conocimiento (NTIC) abre nuevas posibilidades a una nueva democracia y la exigen. La generación joven que crece con estas TIC no se conforma con un sistema democrático que ya no es, se rebela y construye la verdadera democracia más participativa, más cercana, más inmediata. Elemento clave y esencial del nuevo mundo que nace en este tiempo histórico que vivimos.

“La economía social: crisis y recuperación económica”, de José María Algora Jiménez, actual Presidente de la Confederación Española de Sociedades Anónimas Laborales (CONFESAL), nos ofrece la alternativa empresarial surgida en España de las sociedades laborales. El propio sistema capitalista hace surgir las alternativas de la organización económica y empresarial en su seno. El movimiento cooperativo surge al comienzo del sistema capitalista como defensa de los trabajadores ante los ataques y expolios sufridos por las clases populares. Al final del capitalismo surge la alternativa empresarial de las sociedades laborales que recogen el carácter solidario de las iniciales cooperativas pero también la flexibilidad y agilidad del modelo de sociedades anónimas y limitadas sintetizándolos

en uno. No es defensivo sino ofensivos, marcan el nuevo modelo de empresas para el nuevo tiempo: el que pone al ser humano, su dignidad y el empleo en el centro de su actividad y objetivos; el que incorpora la democracia económica como distintivo. Y este modelo empresarial que se enraíza en el territorio y en las necesidades sociales de su entorno abre los conceptos de “rentabilidad y productividad social” que supera los límites de las actuales “rentabilidad y productividad empresarial” limitada a maximizar los beneficios de los accionistas de su Junta Directiva.

En “Paraísos fiscales en la globalización financiera” Alberto Garzón Espinosa, joven investigador miembro del Consejo Científico de ATTAC España, nos describe el funcionamiento del sistema linfático del capitalismo, el encargado de cortar cualquier ataque al sistema en base a su opacidad, y fundamental para interconectar las actividades productivas legales con las de la economía “canalla” conformando un Todo sistémico donde se integran el sistema financiero internacional con los Estados-nación como actores del mercado de armas y a través de sus servicios nacionales de inteligencia.

En “Crisis y medidas anticrisis: una óptica de género” Teresa Pérez del Río desgrana el componente machista de las medidas que se toman con la excusa de la crisis económica, perjudicando más a las mujeres y constituyendo medidas que pudiesen ser consideradas anticonstitucionales en España. Centrada en el caso español su análisis marca un componente universal de este sistema caduco. La superación de la actual crisis sistémica y civilizatoria tiene necesariamente que apoyarse en medidas que respeten la igualdad de género.

Cierra el dossier “Universalidad del buen vivir y economía por la vida”, de Fernando Moreno Bernal, quien firma esta presentación. En él plantea en forma de artículo el “Manifiesto de la Humanidad” que circula a través de Internet desde mayo. Para que pueda producirse el cambio sistémico que urgentemente necesitamos tenemos que tener una visión integral del nuevo sistema al que nos dirigimos. A los objetivos, motivaciones y valores del actual sistema del “mal vivir” tenemos que contraponerle los objetivos, motivaciones y valores del nuevo sistema que queremos del “buen vivir”, el nuevo concepto que emerge para guiar nuestros pasos en este nuevo mundo que estamos creando entre todos y todas. Cambio que deben ser

acompañados por la sustitución del indicador del actual, el PIB y el crecimiento ilimitado, por el nuevo a elaborar del “Buen vivir” basado en alcanzar la satisfacción de las necesidades inmediatas de las personas, la seguridad y tranquilidad en el porvenir, y en la participación real en la determinación de su propio futuro integrado en la comunidad de la gran familia de la humanidad que a su vez es fruto y parte del sistema integrado de Vida que es Gaia, nuestro mundo.

La humanidad está de parto de un nuevo tiempo. Vivimos una grave crisis del sistema económico, social, político y de valores sociales de la civilización actual que pueden poner en riesgo la supervivencia de la humanidad. Esta crisis afecta a todos los niveles de la vida y de la sociedad. Vivimos tiempos de un gran cambio civilizatorio, un verdadero salto cualitativo: la fase planetaria de la conciencia y la unificación de la especie humana, reunida en una gran familia en la misma casa común, el planeta Tierra, y el retorno al sentido común y a los valores éticos para organizarnos y autogobernarnos. Los próximos 15 meses serán decisivos. En ellos la humanidad se juega su futuro, su destino.

La humanidad que es, la actual generación, está protagonizando el cambio más profundo en toda la historia de la Humanidad: elevar la conciencia de pertenecer a una gran familia que es la humanidad, que somos fruto y la parte consciente de la Vida con mayúsculas en este sistema integrado que es nuestra aldea común, Gaia, que tenemos que defender y respetar. La generación que está haciendo emerger dos conceptos jurídicos nuevos que lo cambian todo: ciudadanía universal y el reconocimiento de la Madre Tierra como sujeto de derechos. La convocatoria mundial de los indignados para este mismo 15 de octubre bajo el lema de “Unidos por un cambio global” así lo testifica.

Vivimos el comienzo de una nueva etapa histórica para la humanidad. El final del capitalismo como modo de producción hegemónico, porque es vital para la humanidad que así ocurra. No hay vuelta atrás. A partir de ahora nada será como antes. Pero ni caerá sólo ni está determinado cuál será el futuro que nos aguarda. Tiene que ser el conjunto de la ciudadanía mundial, con su voluntad y decisión, con su movilización, quién lo haga caer, quién construya un futuro digno para la humanidad. Y para ello es fundamental avanzar en la creación

de la alternativa en los objetivos, motivaciones y valores de la organización económica, social y política de la humanidad. Hay que sustituir el actual orden de las cosas que nos aboca hacia la destrucción de la humanidad y de la Vida en el planeta.

La crisis del capitalismo financiero internacional que da la cara en 2007-2008 centrado en el mismo corazón de las finanzas internacionales de los países centrales, se va descubriendo a la ciudadanía mundial progresivamente de crisis de liquidez a crisis sistémica y civilizatoria a medida en que se desarrollan sus propios procesos internos, quedando a la luz todas las contradicciones e injusticias de este sistema que agoniza y da sus últimos estertores, a la vez que se inicia a ver las primeras luces de la alternativa post-capitalista. Crisis acrecentada por el ascenso de China arropada en los BRICS, fruto de las resistencias en el seno de la OMC a las imposiciones neoliberales del intercambio desigual que han roto un elemento esencial del sistema-mundo capitalista, cinco países que representan a más del 42% de la población mundial, el potencial de crecimiento del propio sistema, y una nueva relación de cooperación intercultural sobre la que se genera una nueva forma de gobernar el mundo, ya que cada uno de sus integrantes (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica) pertenecen a un continente, una lengua y una cultura distinta que son capaces de coordinarse y cooperar entre sí, abriendo las puertas a una nueva forma de organización internacional de una única humanidad rica y fructífera en su magnífica diversidad.

El precio del oro y la plata sigue alcanzando cotas cada día superior, y las perspectivas de una recesión mundial amenazan con convertirse en realidad. Las tensiones en el Consejo de Seguridad de la ONU se manifiestan como ruptura el pasado 6 de octubre ante el veto realizado por Rusia y China a las sanciones a Siria, tras haber traspasado la OTAN en Libia los límites de la autorización para su intervención, imposibilitando la constitución del Dinar oro como moneda única para todos los países africanos, que reforzaría la presión para la reforma del sistema financiero internacional y la sustitución del dólar como moneda internacional de pago que impulsan los BRICS.

La zona euro aterroriza a la economía mundial en palabras de Paul Krugman. Ha visto desde agosto una interminable extorsión y acoso a las deudas soberanas de los países periféricos

apoyado desde el Banco Central Europeo para utilizar la crisis como coartada para privatizar servicios básicos, suprimir derechos sociales y bajar el coste salarial directo e indirecto. La Comisión Europea está buscando medios para inyectar nuevos fondos para capitalizar a la banca privada. Se habla de 200.000 millones de euros nuevos. La deuda soberana de los Estados y la contestación social impide una nueva operación como la realizada en 2009 ¿Cómo conseguir esta financiación? Endeudando a la propia Comisión Europea. Pero esta tiene un escasísimo presupuesto de 119.000 millones de euros al año. La operación prevista sería: Creamos un nuevo ingreso para la CE con un ITF bajo que no dañe la práctica especulativa habitual de las entidades financieras, pero que va a aportar, según cálculos de la propia CE 57.000 millones de euros al año, a repartir entre Estados Nacionales y la CE. Con sus ingresos los Estados nacionales son ayudados para seguir pagando la deuda y no declararse en quiebra. Por su parte, la CE tiene la posibilidad de pedir prestado a la propia banca privada a la que se quiere ayudar los 200.000 millones para inyectárselos quedando endeudada a largo plazo con ella y devolviéndoselo anualmente con los ingresos provenientes del ITF. Esta operación permite vender públicamente que se le hace pagar a la banca privada por las ayudas recibidas, cuando en realidad es un subterfugio contable para que la banca privada se endeude con ella misma a largo plazo, y pueda disponer ya de ingresos esperados futuros de la especulación financiera instrumentalizando a la Comisión Europea, a la que deja endeudada como ya lo están los Estados nacionales para el futuro. Esta operación es síntoma del nivel de degradación a la que ha llegado la economía europea con sus políticas neoliberales y a la carencia de salidas por este mismo camino.

ATTAC viene denunciando desde 2008 que si se quiere salvar el patrimonio privado de los especuladores financieros de Wall Street, la City de Londres y banqueros privados, bajo el eufemismo de “salvar el sector financiero” para que después este de los préstamos a familias, autónomos y pymes, se estrangule y destruya la economía productiva, como viene ocurriendo desde entonces. Que había que recuperar el sector financiero para garantizar que el flujo del crédito a la economía productiva no desapareciera y que eso sólo se podía hacer mediante una banca pública o, como hemos propuesto desde ATTAC para España, con una confederación e integración estatal de las Cajas

de Ahorros manteniendo su naturaleza jurídica de carácter social.

A estas alturas el FMI, la Comisión Europea y los diferentes Gobiernos de la Zona euro han reconocido que no se están obteniendo los resultados esperados con las medidas adoptadas desde mayo de 2010. Al contrario, la situación es cada vez más caótica e ingobernable. ¡¡Pero no se arrepiente!! Exigen más. Un nuevo salto hacia el abismo. La constitucionalización de las políticas neoliberales que no consiguieron con el Tratado de Lisboa quieren ahora llevarlas país a país. Tampoco lo lograran en todos. Pero Alemania y España ya la tienen.

¿Por qué nos encontramos en esta situación? Por que lo que debe estar unido e integrado se ha dividido, separado y enfrentado entre si. La economía política, porque todo en economía es pura política, es como un triángulo, única pero con tres vértices: La presupuestaria, en qué nos gastamos lo disponible, que se apoya sobre la fiscal, qué ingresos, de quienes y con que criterios de solidaridad o insolidaridad, y la monetaria, que regula los flujos que financian el desfase entre los gastos y los ingresos, entre la presupuestaria y la fiscal. Primero separaron la política monetaria quitándole la autonomía e independencia haciendo que estuviese supeditada a los intereses de una reducida élite de banqueros privados, lo que ellos denominan “independencia de los Bancos Centrales”. Al regular los flujos financieros (control de la actividad con paraísos fiscales, creación de productos financieros como los swap, CDS, etc. y fondos de inversión como las SICAV, SOCIMI, etc.) abren las puertas por las que las grandes fortunas (ellos mismos) eluden el pago de los impuestos. Los gobiernos a continuación se amparan en que las empresas y las grandes fortunas eluden el pago de impuestos para justificar que la estabilidad y equilibrio presupuestario tan sólo es posible con reducción de gastos y recortes en el Estado de Bienestar.

Una verdadera política orientada al bien de la Humanidad tiene que recuperar el equilibrio entre los tres vértices uniendo e integrando lo dividido, separado y enfrentado.

El déficit y el endeudamiento nunca ha sido un problema, al contrario. Un déficit por debajo del IPC es perfectamente asumible por cualquier economía porque en dinero constante no es déficit y se convierte en un continuo impulso para la actividad productiva. Es una verdadera

solidaridad con las generaciones futuras. A las familias les pasa igual ¿quién puede financiar la compra de la vivienda principal con los ingresos de sólo cuatro años? Y cuando hay actividad con un ligero IPC las cuotas de amortización del préstamo son cada año más llevaderas. En Andalucía tenemos un Servicio Público sanitario universal que no tienen otros países, en los que cuando surge una enfermedad grave hasta en familia media-alta se tienen que hipotecar a largo plazo para enfrentarse a ella. También para pagar estudios universitarios, cursos de postgrado, viajes al extranjero para perfeccionar idiomas de sus hijos. El déficit y el endeudamiento se convierte en un problema cuando su origen es el despilfarro sin sentido ni justicia social, como pasa con el endeudamiento originado por la ludopatía o, como en España, por la construcción de segundas viviendas cuyos títulos de propiedad eran productos financieros para especular y no para satisfacer necesidades sociales, destruyendo el medioambiente y desviando el crédito necesario a la verdadera economía productiva generadora de servicios y bienes necesarios para la comunidad. Endeudamiento para ir al casino financiero.

Desde 2008 venimos diciendo en ATTAC que de esta crisis no se saldrá hasta que seamos conscientes de que la realidad es otra. Que vivimos un verdadero cambio civilizatorio, pero no para competir en un mercado globalizado mercantilizando a las personas y a la Vida del planeta a través de la mercantilización de los Bienes comunes de la Humanidad, sino para recuperar el equilibrio perdido entre libertad, igualdad y fraternidad globalizándolos. El concepto jurídico de ciudadanía como nuevo Poder soberano que surgió hace más de 200 años en EE UU y Francia necesita avanzar hacia la ciudadanía universal que convive en un único planeta cuyas condiciones de Vida hay que preservar con una Declaración de Bienes Comunes de la Humanidad con poder y exigencia jurídica universal.

Marx decía que la revolución llegaría cuando el capitalismo hubiese llegado hasta el último rincón del mundo. Ha llegado el momento de hacer la revolución mundial. El parto de un nuevo tiempo para la humanidad ha comenzado, los cotiledones que sujetan la placenta al útero materno ya han comenzado a soltarse. El 15M ha inspirado movilizaciones inimaginables hace sólo meses en India, Israel, Chile, Brasil, EE UU y en unos setenta países del mundo más. La conciencia de pertenencia a una única

humanidad como condición previa para enfrentar la regulación internacional del capital, cambio climático, desigualdad, hambrunas y migraciones es imparable.

“No es una crisis, es una estafa” se grita en las acampadas y movilizaciones del 15M en España. Porque con la crisis el miedo se adueña de las personas y las paraliza. A este miedo se le contrapone en palabras de Albert Einstein la fuerza más poderosa del universo: la creatividad de la humanidad en acción, capaz de superar cualquier obstáculo que se le presente. Y esta acción creativa de la humanidad se activa con la esperanza de otro mundo mejor no sólo posible sino urgente e imprescindible para preservar la Vida con mayúsculas, la de la humanidad y la del sistema integrado de Vida que es nuestra Madre Tierra, Gaia.